



EXPERIENCIA

Colaboradores del *Diario* relatan cómo un proyecto cambia la perspectiva **IMAGEN**

Diario de Yucatán

EL PERIÓDICO DE LA VIDA PENINSULAR



MÉRIDA, YUCATÁN, MÉXICO | DOMINGO 28 DE DICIEMBRE DE 2025
yucatan.com.mx | dydigital.com.mx | | FINAL \$20.00

100 AÑOS

SEGURIDAD

Manipulan la realidad

Especialistas cuestionan confiabilidad de datos oficiales sobre violencia en México

Cambios técnicos alteran medición de delitos graves

Los datos oficiales sobre el homicidio doloso y delitos de alto impacto difundidos por el gobierno federal dejaron de ser un indicador confiable para medir la violencia real

en México, advirtieron especialistas en seguridad.

Señalan que las cifras no reflejan la magnitud del problema ni permiten evaluar con precisión la evolución del crimen en el país.

De acuerdo con un reportaje de Proceso, expertos coinciden en que los números presentados en las conferencias matutinas de la presidenta Claudia Shein-

Cifras cuestionadas

Expertos advierten manipulación oficial que distorsiona medición real de violencia:

- **Cambio metodológico:** rompe comparabilidad histórica y reduce confianza.
- **Reclasificación penal:** disminuye artificialmente cifras oficiales de homicidios.
- **Subregistro grave:** oculta magnitud real de violencia letal.

Fuente: Investigación propia



baum presentan fallas técnicas y metodológicas. Entre ellas destacan cambios en la forma de medición que rompen la comparabilidad histórica y distorsionan la lectura de la violencia letal.

Académicos y analistas subrayan la reclasificación de homicidios dolosos dentro de la categoría de "otros delitos contra la vida", así como el subregistro de desaparicio-

nes, lo que reduce artificialmente las cifras oficiales. A ello se suma la actualización del Registro Nacional de Personas Desaparecidas y No Localizadas, que solo considerará casos con carpeta de investigación abierta.

Advierten que estos ajustes sostienen la narrativa oficial de reducción del delito.

+ MÁS INFORMACIÓN: PÁGINA 8

SEGURIDAD

Mezcla letal en las vías

Se registran 271 muertes en lo que va del año

De enero a la fecha ya se tienen registradas 271 muertes en calles y carreteras por hechos viales, reveló René Flores Ayora, ingeniero de tránsito y auditor en seguridad vial.

Sin embargo, la cifra aumentaría con los lesionados en esos accidentes que posteriormente fallecen en los hospitales.

De esa cifra, 163 eran motociclistas, 36 choferes, 36 acompañantes, 17 ciclistas y 19 peatones. "Cada mes, las cifras varían, pero diciembre ya registró 10 muertes".

En este defin de año reviste mayor importancia no combinar el alcohol y la conducción, "además de mantener la precaución en los trayectos cortos y nocturnos ante las condiciones climáticas adversas", dijo.

+ MÁS INFORMACIÓN: LOCAL



El sueco Viktor Gyoekeres y el inglés Declan Rice, del Arsenal, celebran el autogol de Georginio Rutter, del Brighton, en la Premier

El Arsenal marca el paso

El Arsenal resistió la reacción del Brighton para conservar el primer lugar de la Liga Premier y mantenerse arriba del Manchester City.

El City ocupó brevemente la posición de honor tras una victoria de

2-1 ante el Nottingham Forest, pero cuando el Arsenal venció al Brighton por el mismo marcador más tarde ese día, regresó a la cumbre con una ventaja de dos puntos sobre el equipo de Pep Guardiola.

El Aston Villa está solo un punto más atrás, en tercer lugar, tras extender su racha ganadora a 11 juegos después de vencer 2-1 al Chelsea.

+ MÁS INFORMACIÓN: DEPORTES



Nueva protesta. Estudiantes exigieron ayer al gobierno cumplir las promesas a los padres de los 43 de Ayotzinapa, al denunciar en Iguala falta de avances y omisiones. Advertieron que seguirán protestando hasta tener justicia

+ MÁS INFORMACIÓN: PÁGINA 9

Se atrasa de nuevo el Hospital de Ticul

Revisan "criterios sísmicos" de obra, alega el IMSS

Los atrasos y sobrecostos en la construcción del Hospital de Ticul son para reforzar la estructura y cumplir con "criterios sísmicos", que no estaban contemplados en el proyecto original, según informó el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS).

El inmueble fue recibido como una obra ya edificada y con materiales que no cumplían los estándares, por lo que fue necesario desmontar elementos y reforzar cimientos y estructura tras estudios técnicos, alega el instituto.

Estas condiciones derivaron en la cancelación anticipada del contrato, firmado en diciembre de 2022 por más de 636 millones de pesos, y se pagó cerca del 79%.

+ MÁS INFORMACIÓN: LOCAL

ÍNDICE

CITA DEL DÍA

"La verdadera prosperidad no siempre se ve, pero se siente". [Local]

Marisol Cen Caamal, editorialista

LOCAL

Repunte estatal

En 2024, en Yucatán, las actividades primarias ascendieron 14.4 por ciento, las secundarias aumentaron 1.8 % y las terciarias crecieron 4.1 %, reveló un reporte del Inegi.

DEPORTES

A los playoffs

Los Texanos de Houston derrotaron anoche 20-16 a los Cargadores de Los Ángeles y aseguraron su presencia en los playoffs tras el partido de la Semana 17, penúltima de la temporada.

IMAGEN

Un humor oscuro

Testimonios describen a Nick Reiner como carismático, introvertido y poseedor de un humor oscuro. Él se asumía como la "oveja negra" de una familia pública y exitosa.

INTERNACIONAL

Vuelos cancelados

Caos en aeropuertos por una tormenta de nieve.



7 503025 284880